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所以这么多年，我一直在苦苦
地支撑着新东方的教育理念和利润
增长之间的平衡，既要发展，还要回
馈社会，基本还是做到了这一点。还
有另外一点就是说，由于增长的速
度，那么就必须要求有大量的新老师
出现并走上工作岗位。当然大量新老
师集中出现我是来不及培训的，所以
任课老师的质量一定会有所下降，这
也有可能会给新东方带来很多苦恼。
目前，新东方发展到全国多个城市以
后，每个学校负责人的管理风格都是
不一样的，新东方一直以来传承的人
文色彩、精神文化和人文关怀是很容
易被稀释掉的。

现在我也在做这方面的思考，
也就是我正在做的各种努力，当然
这也有好处，强迫我去思考系统管
理的问题。现在新东方的系统管理
在不断地成熟，不断地完善。目前新
东方已经有两万三千余名员工和老
师，每年有250万的学生在新东方学
习。这么大的一个管理群体和教学
群体，新东方还没有垮掉，那么说明
我在系统建设上面还是努力地跟上
了步伐。

我这个新东方还有一个问题，

它不能批量生产。如果我能像金志
国做啤酒那样的话，我就是把各地
的啤酒厂一个一个收购进来，然后
批量生产，反正打上青岛啤酒的标
签就能卖，那就很容易扩大规模了。

新东方是不能这样扩展的，一
位新东方的老师表现出的价值就是
他的高质量、高能力、高素质。一个
老师的成长是两到三年的历程，而
且现在竞争机构那么多，我们还要
想办法留得住好老师，必须花费大
量的精力和财力培养他们。我这儿
的一个普通的前台工作人员，其他
培训学校过来一挖人就是用副校长
的头衔诱惑他。比如这个人在我这
儿拿 3000 元，来挖人的学校直接给
6000元、8000元，这样的诱惑很多人
是留不下来的。也不能说我马上也
给这个员工提到 6000 元，为什么不
能提呢？因为同一类型、同一岗位的
人有上百个，我给这个人涨到 6000
元，就得给其他同样岗位的人都涨
到6000元，这个岗位的人涨了，别的
岗位的人也得跟着涨啊，新东方一
下就会破产了。

所以我面临着很多的困境和竞
争，当然我是不怕竞争的。但是，就

是背后的这些矛盾令人痛苦，我就
感觉不到快乐了，而且新东方的业
务特征决定了我必然永远陷入这种
痛苦和劳累中间。这几年的时间里，
面对上市公司要求的利润增长率以
及我在对教育质量控制的平衡过程
中，还是觉得心里非常劳累，可以说
超级劳累。

因为我必须面对来自两方面的
埋怨：第一方面，我不想对不起买了
我的股票的股东们，因为这些人说
不定把身家性命都投进来了，对我
表示的是一种信任，才买了我的股
票。如果最后因为我经营不善把他
们的钱都弄没了，我觉得良心上肯
定过不去。如果真的有一天新东方
的股票跌成了比如说十块钱、二十
块钱，那我的这个忏悔录可写得就
大了。

第二方面，我又不想对不起我
的老师和学生们，但是这两个群体
之间是矛盾的。对得起老师和学生
呢，就应该多给学生上课，多给老师
发工资。我多给老师发工资，老师多
给学生上课意味着什么呢？就是费
用增加了，利润降低了。没有了较高
比例的利润意味着买我股票的人最

终会变成穷光蛋，所以我没有找到
两全其美的出路。

不管怎样，我都要做好两方面
的角色，一方面是利润的创造者，另
一方面是让老师和学生得到更多的
照顾。

我为了将这两方面趋于平衡一
直比较劳累，很多时候都处于复杂
的感情纠结中。

老虎基金进来了以后，遇到的
第一个问题就是当年不盈利，当年
的利润不见增长。这种情况是属于
结构调整带来的暂时的现象，原因
是客观的，不是人为的。2003年因为

“非典”疾病的爆发，学校作为重点
监控场所，基本都停课了。也就是说
2003 年的课程基本都停下来了，所
有学生的课程都集中到 2004 年，所
以 2004 年学生人数就暴涨了。到了
2005年这个特殊原因所致的问题新
东方基本就消化了，学生数量也就
平下去了。结果，老虎基金就发现他
们刚一投资我们就不赚钱了，就很
恼火。紧接着到了年底，合伙人还要
分红，因为还没上市，还是自己说了
算嘛，大家还是要分红的，所以就和
老虎基金有了矛盾。

老虎基金对我们表示出极度的
不信任，从美国调了一个人过来。这
个人是从事国际关系投融资的专
家，实际上是派来监督我们工作的。
这个人是特别优秀的，但是他实际
上不懂中国的业务体系。在我们这

干了四五年，什么都没干成，不过他
在新东方工作了四五年，也学会了
很多东西，摸索出来一些经验，渐渐
就知道中国的业务怎么做了。后来
他就离开了新东方，调到另外一个
公司去当CFO去了。他等于是在新
东方上了四年的学，最后自己成才
了，出去另谋高就了。为了这个人，
我跟老虎基金还吵了一架。我说我
给你们培养了一个人才，我给他发
那么高的工资，最后这个人可堪大
用了，你们又把他调走了。这也是老
虎基金另外投了一个机构才把他调
出去的，这个过程我们和老虎基金
之间的争论一直没断。

上市以后，大家就没什么理由
可吵了。因为内部的问题全部解决
了，没有矛盾了，就变成了我面对外
部的投资者的压力了。

我不知道上市能不能解决各方
面利益冲突的问题，我也不知道上
市公司怎么样面对外部的这些投资
者们。也想到新东方后期经营管理
的事情，比如说如果大家把股票一
卖，全都走了，我这个管理团队就会
散架了，这就麻烦了。因为当时新东
方的管理者都拿到了很多股票，都

在同一天就变成百万富翁、千万富
翁了。也许就会有一些骨干力量不
干了，卖了股票享清福或者另谋出
路去了。因为很多上市公司都发生
过骨干力量卖掉股票辞职这样的事
情，我一想到这个环节就挺苦恼的。

另外还有一个苦恼，我知道我
已经被彻底锁定了，也是我个人真
正苦难的开始吧。就是说新东方的
任何股票持有者都可以卖了股票走
人，我即使卖了股票，也不能走人，
更何况我的股票还不能随便卖，所
以当时就有了和新东方拴在一起了
的感觉。

要努力培养出自己的接班人
我最关注的还是新东方未来的

发展。比如选拔新的一代领导人，它
从新东方内部培养的这个模式如果
不成功，就支持不了新东方的发展
要求。我的个人能力到那个时候如
果也不支持的话，这里面就会出现
很大的危险了。那么新东方就会走
下坡路，它一下子垮掉的可能性是
没有的，但是新东方的学生会越来
越少，最后收入的利润越来
越少，股票价格越来越低，最
后回落到22元。 39

连连 载载

浓缩的记忆
宋子牛

汽车牌号司空见惯，再普通不过了。
至于赋予车牌某种文化内涵，承载相应的
记忆功能，成为一张流动的历史文化名
片，这好像谁也不挨谁，差得远了点。

还别说，这样的车牌真有。
在美国东海岸旅行时，陪同的小娄就

饶有兴味地介绍起了老美的车牌。他与
朋友合开了家旅行社，专做华人游客生
意。他很健谈，介绍说，这个汽车轮子上
的国家，车牌别出心裁，颇有创意，多为三
行文字，上面是州名，中间为号码，下面是
精炼的短语。图案五花八门，色彩纷呈，
个性十足。各州为了方寸上的记忆，挖空
心思，打捞积淀，做足了文章，必欲使其名
扬天下。短语就是浓缩的记忆符号，宣扬
并光大着本州的人文胜景、山川风物和一
个族群、一个“邦国”曾经的荣光。

美国的个性车牌，1928 年由爱达荷
州首开先河。他们把当地盛产的土豆印
在了车牌上，并自豪地加注：闻名于世的
土豆。之后各州纷纷效仿，蔚为大观。

自由女神、帝国大厦等鼎鼎大名的纽
约州地标，自然都上了该州的车牌，下面

“帝国之州”的语句，则彰显出逼人的王者
之气，有着超强的自恋与自豪。科他州的
拉什莫尔山上雕的为美国的独立和发展作
出杰出贡献的 4位总统头像，成为该州车
牌的标志。这使人想起美国首任总统华盛
顿、《独立宣言》的起草者杰斐逊、奠定 20
世纪美国基础的罗斯福和领导解放黑奴的

林肯。伊利诺斯州的车牌上镌刻的是“林
肯之家”，其实林肯是肯塔基州人，他是从
伊州前往华盛顿就职的，过分热情的伊州
人却视他为自家人。康涅狄格州的车牌上
写“宪法之州”，他们对曾使用过的法律成
为美国法律的依据而倍觉荣耀，不管准确
与否，就这么表达了。这些，显然都不是什
么“颂圣”行为，而是普世都有的对民族英
雄的崇拜情结，对曾经的光荣历史的钩沉
与回味。回顾为了前瞻，炫示显现自信，自
豪不忘创新，比拼才能进步。也许，这正是
个性化车牌所追求的。

有的州车牌则富有历史文化意味，
如旧十三州中第一个加入联邦的德拉华
州，车牌上就很自豪地标“第一州”。路
易斯安那州车牌则写着“冒险家的天
堂”。怀俄明州是美国牛仔的故乡，车牌
上就有策马驰骋的牛仔剪影，且铭刻“宛
若人间天堂”字样。蒙大拿州的白云蓝
天，也在车牌上标示。这体现了老美们
对家乡的自豪和感情。风光旖旎的夏威
夷，车牌在彩虹背景图案下方标注“阿罗
哈”即土著语“你好”“欢迎”，以示其热
情好客。俄亥俄州和北卡罗来纳州的车
牌比较有趣，一个写“航空的发祥地”，因
为该州是发明第一架飞机的莱特兄弟的
出生地；一个写“第一次飞行”，因为莱特
兄弟 1903 年是在该州首次试飞成功的。
看来老美也未免俗，两州有点抢名人的
味道。阿拉斯加州的“最后的拓荒地”、

南卡罗莱纳州的“微笑的面庞、秀美的土
地”、明尼苏达州的“万湖之国”等，莫不
以山川风物取胜。

各州都有自己的独特处。缅因州的车
牌以松枝和小鸟突显其“度假胜地”的特色；
看到高大的仙人掌就知道那一定是亚利桑
那州的车牌。佛罗里达州盛产柑橘，车牌中
心就是橙色的柑橘。佛蒙特州自称“绿山之
州”，其车牌以鲜艳的绿色为底。而有的则
以自然环境之优美而自豪，新泽西州的车牌
印着松叶松塔和蓝莓、青蛙，下面写着“花园
之州”，让人对车主“云深不知处”的诗意栖
居，充满想像。实在没啥好炫耀的，也一样
能挖掘出独门绝技和特有优势。如盛产优
质牛奶的威斯康辛州，车牌上写着“美国的
牛奶园”，让人莞尔；就连蕞尔小者的罗得岛
州，也不甘人后，因有相当长的海岸线，车
牌上就写“海洋之州”。

美国人也会用车牌表达不满。华盛
顿特区因地缘关系，国会中没有代表本特
区的议员，它在车牌上就发泄了一下：没
有代表的纳税人。

小娄讲得绘声绘色，我们听得兴味盎
然。那些色彩斑斓、独具匠心的车牌，仿
若一幅幅折射着美国历史文化的流动名
片，扑面而来。

美国的车牌，各美其美，浓缩的是记
忆，张扬的是个性，追求的是平等，自信而
富有创意。这，莫非也是触摸所谓“美国
精神”的一种别样介质？

绿城杂俎

谚语与诗句
夏 吟

在《古今笔记精华》引<南都闾巷常谚汇录>中，
列举了大批日常生活中群众口语与诗句交融的例
子，并作了一些记录与对照。例如：“有麝自然香，何
必当风立”、“柴米夫妻，酒肉朋友、盒儿亲戚”、“灯台
照人不照己”、“酒在口头，事在心头”、“牡丹虽好，绿
叶扶持”等等，这些既是诗句，又是日常口语的常用
语，状人情世态，写哲理意蕴，令人回味不尽。

还有口语中的成语在诗人的诗句中保存下来，这
样的例子也不少。赵翼《陔馀丛考》中就考证出一大
批，有些至今仍活跃在人们的口头上。例如：“十指
有长短，痛惜皆相似。”（原注曹子建诗）“海阔从鱼
跃，天高任鸟飞。”（原注见《古今诗话》）“此处不留
人，自有留人处。”（原注陈后主诗）“难将一人手，掩
尽天下目。”（原注曹邺咏李斯诗）“白日莫空过，青春
不再来。”（原注李宽诗）“一叶浮萍归大海，人生何处
不相逢。”（原注丁冠诗）“腹有诗书气自华。”（原注苏
东坡诗）此类句子在大众中流传很广，脍炙人口，但
许多人并不知道它们原来出自诗人的笔下。正是由
于诗人的才华而发展了我们民族语言的表现能力，
对丰富民族语言作出了卓越的贡献。

人们极为熟悉的《增广贤文》，更加集中地展示
了谚（成）语与诗句的交融。将自古以来表现人生经
验的谚语、诗句按顺口合辙的方式汇集起来，朗朗上
口，易学易记，具有令人信服的力量。其中的一些片
言只语也常常被引用来作为息议止纷的依据。

郑州地理

大庙
马清贤

据悉，叫“大庙”之名的地方并非少数。这里所说
的大庙，在荥阳市城关乡中部，地处荥阳西南著名的五
云山的北麓，属汜水河流域，是一个村庄的名字。大
庙，因村中的一座庙宇而得名。

村里的这座庙，其实也不大，庙院占地不足300平
方米，现在只有一所建筑（据当地老人说，在新中国成
立前还有两所厢房配殿），与普通民房大小相差无几的
三间庙宇，坐北朝南，庙院有三棵粗壮的柏树。当地人
说，新中国成立后庙里的神像被推倒改建成了村小学，
改革开放后，学校搬出，人们又重修庙宇，再塑神像。
庙里敬奉的主神是玉仙圣母，每年农历三月十五起庙
会一次。这所庙宇与众不同的地方是：在庙屋里又盖
了一所式样相同、规格不一的庙，为的就是显其大。

距民间传说，从前，有个云游的阴阳先生来到这里
说，五云山是一条卧龙，这里是龙尾，必须盖三百零一
座庙，才能压住地气，保住平安，不然就会经常出现灾
难，永无宁日。盖三百零一座庙？村民哪有这种能
力？在大家摇头叹息的时候，阴阳先生献上一计说，要
不，栽上三棵柏树盖一座庙也可以，不过，这一座庙要
大。先生说完就走了。

多大的庙才算大庙？村民们聚在一起集思广益。
当时人们住的地方大都是依着土坎沟壑挖的土窑洞，
富裕人家为了住处方便，室内阔绰，就在窑洞里边再挖
小套洞或置床铺灶台，或放粮草杂物，人们叫这样的人
家为大户。善于联想的人就想到了在庙屋里再盖个小
庙，此庙肯定就是大庙了。

因此，这里就有了一座大庙里套小庙的庙宇，起名
叫“大庙”，当地的村庄自然也叫“大庙村”了。

新书架

《你知西藏的天有多蓝》
李丽铮

本书是著名军旅作家、西藏散文代言人
凌仕江十年前的成名作。

边关军人凌仕江在西藏生活体验多年，
对西藏有着独特的审美眼光。西藏不仅是
苦难灵魂的避难所，更是修炼灵魂的大熔
炉。雪域神秘而美丽的自然景色，哨兵守望
的爱情和命运，当代西藏人的生活记录，仿
若一幅幅水清、雪白、天蓝、地静的画卷，令
人神思。作者用独有的视点和颇具现代意
识的言语，拓展出他多年以来徘徊在古老而
神奇的西天圣土上的心路历程。此书为读
者提供了感悟西藏的另类文字，人们在阅读
中将会抵达一个美丽的境界。

凌仕江，生在四川，长在西藏。从 20世
纪90年代中期开始文学创作，凭以西藏为文
化背景的系列散文崛起于文坛并引人注目，
被誉为“一个用灵魂贴着西藏地平线独语的
写作者”。

博古斋

乾隆帝敬佩状元妻
王道清

乾隆皇帝对儒家文化情有独钟，甚至
破天荒把自己的爱女下嫁孔府。他虽然
曾搞“文字狱”，但有时对知识分子也很宽
容和爱护。如他和纪晓岚既是君臣，又是
朋友，融洽和谐。他对当朝新科状元胡长
龄的“抗旨”非但不加治罪，且对其妻胡氏
赞赏有加。他与胡氏的答对会话，颇具人
情味儿。事情是这样的——

乾隆年间，通州胡长龄赴京赶考，三
榜三甲，中了头名状元。乾隆帝爱他一表
人才，心想招他为驸马。就派主考官王御
史前往试探。胡状元不是陈世美，因有结
发之妻，婉言回绝。

乾隆帝听王御史回禀，新科状元不肯
招驸马，想看看状元夫人到底是个什么样
的美人，同时，要试试她的才学，于是下旨
宣胡氏进宫。

乾隆皇帝率领三宫后妃，在后宫召见
状元夫妇。胡氏农妇装束，青布衣裙，蓝
布长衫，举止大方，进殿跨槛时，轻轻撩起

裙角，启口说：“乡女村妇一条草裙，千万
别污了万岁爷的金槛。”

乾隆帝听了，大吃一惊，万万没有想
到，一个民间女子竟然如此大方，又如此知
礼。他叫胡氏抬起头，将她上下打量一番。

只见面前站着的状元夫人，既非红颜
粉黛，又非绝色佳人，而是相貌平常，皮肤
黝黑，体形壮硕，天下无双，男子莫及，见
所未见。

胡氏从乾隆帝的神色中似乎意识到
皇帝在心中暗自取笑她这双不合世俗的
大脚，便不慌不忙，从容说道：

脚大胜似舳舻履惊涛。
乾隆帝说：“依你所说，是脚大好啦！

那么，朕宫中嫔妃人人都是金莲小足，你
说如何？”胡氏随应道：

足小宛若画舫过浪尘。
乾隆帝心里明白，胡氏在讥笑三寸金

莲行走不便，但又不得不佩服她出口成
章，对答如流，便吩咐宫女奉茶。

胡长龄夫妇坐下，胡氏喝了一口香
茶，脱口吟道：

饮啜香茗遥念故乡水。
乾隆帝被胡氏思乡之情感动，传摆

宴，为状元夫妇洗尘。胡氏接着又说：
食俸皇粮当思耕夫辛。
听了之后，乾隆帝更加敬佩胡氏的才

学，便出了个上联要她对。上联云：
远闻通州出才子；
胡氏不假思索，对道：
近观皇宫多佳人。
乾隆帝又出一联：
冠授官，官戴冠，官被冠管；
胡氏沉吟片刻，大声应道：
仁教人，人压仁，人受仁欺。
乾隆帝自知理亏，心悦诚服，称赞胡

氏才思敏捷，更赞叹新科状元不图富贵，
不弃前妇，真是当世难得人才。他拿起大
笔，写下“翰墨竹梅”四个大字，并叫匠工
刻在匾上，赠给状元夫妇以表敬意。

知味

扁豆莜面鱼

茅仪毅

扁豆莜面鱼是款西北风味的面食，制作
原料为：莜面 400克，羊肉 40克，土豆 80克，
西红柿酱 70 克，小扁豆 100 克。调料：色拉
油、花椒面、葱花、盐、酱油、醋、胡椒粉各适
量。具体做法：和面步骤：1. 将温度在85~95
摄氏度的开水倒进莜面里。2. 边倒边用筷
子搅拌。3. 稍凉后和至不软不硬的面团。
准备汤料部分：1. 羊肉洗净切成丁。2. 土豆
去皮也切成小丁。3. 西红柿用料理机打成
酱，也可以用刀剁，我求快捷省事就用料理机
转一下，很容易就成酱了。4. 小扁豆泡好。

搓莜面鱼步骤：1. 将饧好的莜面搓成条
状。2. 揪两个纽扣大小的面团放在手心。3.
用两只手掌相对搓出两头稍尖的莜面鱼鱼。
4. 将莜面都搓成鱼鱼备用。扁豆莜面鱼步
骤：1. 锅内放油烧热。2. 放入羊肉炒至变
色。3. 加葱花、花椒面炒匀。4. 放入土豆丁
翻炒。5. 放酱油。6. 加适量盐炒至将熟。7.
放入泡好的小扁豆。8. 加醋和胡椒粉。9. 倒
入西红柿酱炒匀。10. 加入适量清水大火烧
开后转小火熬制5~10分钟。11. 加入搓好的
莜面鱼。12. 煮熟后倒入砂锅即可。

小贴士：1. 莜面一定要用开水和面，否
则做不成条条也做不成鱼。2. 搓莜面鱼鱼
的时候不能一下子搓出两个，就一个一个的
搓，这个是功力，有的人能一下子搓三四个
呢。3. 羊肉选用肥瘦相间的比较好。4. 西
红柿选熟透的，一定要弄成酱，不管用切的还
是料理机，不要市售的番茄酱，跟这个做出来
不一个味。

随笔

在苍茫的大海上 范惠吉 摄影
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七色的黎明（国画） 李树勋


